
皮划艇、游泳⋯⋯

既能锻炼身体又能解暑

消夏的水上运动项目，

可以说是为夏天量身定

制。今年，以往皮划艇

居多的公开水域上，来

了不少玩桨板的“水上

漂”：落日黄昏下，盎然

绿意中，他们或坐或立，

手拿一根桨悠悠划行，

在水上踏着桨板觅清凉

看晚霞。

和飞盘、腰旗橄榄

球一样，桨板的出圈离

不开互联网的助推，今

年 6 月，小红书平台上

与桨板有关的搜索量同

比增长约 11 倍，截至 8

月11日，与“桨板”相关

笔记已破4万条。

为何今年桨板热度

如此之高？和其他水上

运动相比，它又有哪些

特色亮点？

曾是皮划艇天下的水域，来了不少玩桨板的“水上漂”

难度低，玩法多，易携带
还特别适合拗造型，你不想试试？

可站可坐可躺
一板可以玩出各种花样

每天上午六点半，杭州水尚皮划艇俱乐部教练徐健

便准时出现在俱乐部里，为一大早来西塘河玩桨板的爱

好者服务。这些发烧友中，有的是带娃来早锻炼的亲子

组合，有的是朝九晚五、抓紧时间来过瘾的上班族，。

从去年开始，徐健已感受到桨板的热度，但今年夏

天，热情的升温还是让她意外。不仅每天很多电话咨

询，还有人直接找上门来指名要学桨板。俱乐部更是调

整了开放时间，将原来的早九晚五改成了现在的早上六

点半到十点和下午四点到七点，“以前这么早很少会有

人来玩，但现在可不一样了，有的甚至一日两练。”

除了客流量，就连店里的器材也感受到了这波桨板

热度。原先，每到周末，俱乐部还需要从其他地方的仓

库里调货补充皮划艇数量，如今，店里的皮划艇绰绰有

余，反而五十余条桨板常常一板难求，原先以皮划艇居

多的西塘河河面上，现在也以桨板居多。

在徐健看来，在此之前，没有哪项水上运动能像桨

板这样好看。亮丽的颜色、潮流的花纹，哪怕只是把板

子往水里一放，也比以往水上运动器具要来得吸睛。不

仅如此，桨板可以一块板多人玩，或者一人一块自己玩，

从坐姿、跪姿、站姿到花式，进阶的难度也让男女老少都

能从中收获快乐。

相比以往的水上运动项目，桨板的玩耍形式也更自

由，以前来玩皮划艇的顾客，常常需要教练帮忙放艇和

上岸。如今，自己挑一块心仪的桨板，穿上救生衣便能

下水，非常方便。

站在桨板上，你能看到远方的飞鸟、岸上的行人，目

光所到之处，有诸多惊喜。所以有的人喜欢一个人静静

地划着桨板，在沿途的美景中思考放松；有的人则会躺

在桨板上晒个日光浴，或是一口气来个几公里练练耐

力；还有的则会从最基础的划行，玩到花样频出。

不仅外在美观、玩法多样，桨板还有救生的功能。

8 月 21 日即将举行的 2022 横渡钱塘江活动，将成为桨

板救生在钱塘江上的首秀，“去年本来就准备投入10条

桨板的，但因为活动取消了，今年增至 20 条，为此救援

人员还去富春江上进行了集训。”

但与其他新潮运动相比，桨板并非互联网上说的

“零基础可玩”、“上手无难度”，徐健表示，无论是拍照打

卡还是初次尝试，都该选择有资质的俱乐部和配有相关

执证的教练，以及确保在安全水域中学习。她不建议初

学者去一些未知水域或是单独出去玩板，一般结伴前往

更加安全。

推广了7年，今年突然火了
因为大众更渴望亲近自然

虽然对大众来说，桨板是今年才活跃起来的新鲜事

物，可实际上，在皮划艇世界冠军、浙江大学中国水上运

动发展中心副主任许亚萍印象里，桨板在十年前就已在

国外悄然兴起。

“2015年前后，浙江大学引进了国外教练教学桨板

瑜伽，是最早接触这块内容的院校。”许亚萍表示，因为

桨板需要站立划桨，所以它还被称作“立式划艇”。

与其他水上运动相比，桨板多为单边划行，所以即便

是零基础的小白也能很快上手。与其说桨板的出现是降

低了玩水上运动的门槛，不如说是给大家提供了一个便

于上手的玩水载体，可以借助它离大自然更近一点。

在桨板之前，水上运动器械的运输难，常常劝退不

少运动爱好者。像皮划艇，基本得用皮卡载着，或是架

在车顶上，有时还会受车辆高度的限制。

所以桨板便于携带的特点，对常年在外找水域玩的

运动爱好者，确实很有吸引力，“桨板有充气的和硬板两

种，充气桨板放气后折叠起来能像个双肩大背包一样背

在身上，大大简化了出行过程。”

许亚萍表示，这一特点对其他水上运动器材和工具

来说，也有借鉴意义，可以做方便化的改良，“除了便于

携带外，怎样通过智能化产品让运动爱好者能更安全地

进行水上运动，正是浙江大学中国水上运动中心在着手

研究的科研项目之一。”

在许亚萍看来，今年桨板运动的走红，实际上是水

上运动的走红。受疫情的影响，大家对户外的向往达到

顶峰。在她接触的运动爱好者当中，像千岛湖、安吉这

样水质比较好的自然水域，大家会比较喜欢玩桨板，水

质不那么理想的地方，还是会选皮划艇或者赛艇居多，

降低掉到水里的可能。

不仅如此，与以前水上运动爱好者的需求不同，如

今，大众亲近大自然的同时，还会考虑自己的需求和实

际情况，小众、个性化甚至是定制化的服务也越来越普

遍。“像用桨板、独木舟拍婚纱照，用龙舟拍一组毕业照，

还出现了尾波冲浪、动力冲浪板等项目。”许亚萍笑道，

“户外运动的发展势头一定是越来越好的，毕竟，人们向

往大自然的趋势是不会变的。”

本报记者 李文瑶
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杭州市船艇运动协会秘书长徐水强在给青少年进行桨板培训

爱好水上运动的小年轻拍了组桨板婚纱照爱好水上运动的小年轻拍了组桨板婚纱照
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